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香港金鐘  
添美道 1 號  
中信大廈 13 樓 12 室  
李浩然議員  
 
 
李議員：  

 
2022 年 11 月 30 日的立法會會議  

申請提出急切質詢  
 
 

 你要求立法會主席根據《議事規則》第 24(4)條，批准
你無經預告在上述會議，就兩間電力公司 (“兩電 ”)電費增幅
的事宜，提出隨附的急切口頭質詢。經詳細考慮你要求提出
急切質詢的內容及理據後，主席指示我回覆如下。  
 
 主席察悉，兩電將由明年 1 月 1 日起調整電費，而
電費加幅甚大，加重普羅市民的負擔，主席對此深感關注。
然而，根據《議事規則》第 24(4)條，急切質詢必須獲主席信納，
質詢所提事項同時符合 “性質急切 ”及 “與公眾有重大關係 ”
兩項條件，方可提出。  
 
 你的質詢主要問及政府就是次電費調整所發表言論
的理據，以及政府就兩電增加電費會採取的跟進行動。經
詳 細考慮質詢的內容，主席認 為，即使該質 詢在日後的
立法會會議才提出，亦不會失卻意義。主席亦注意到，環境
事務委員會剛於 11 月 22 日的會議上，與兩電和政府當局就
電費檢討進行討論。主席認為，你可考慮繼續在這平台跟進
此事。  
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 經考慮所有相關因素後，主席認為你擬提問的事項
不符合《議事規則》第24(4) 條中 “性質急切 ”的條件。  
 

 立法會秘書  
 
 
 
 
 
 

 (韓律科代行 ) 
 
2022 年 11 月 29 日  
 
 
 
連附件  
副本送：立法會所有其他議員  



 Please delete or insert the title of the Government official as appropriate.                                  (12/2021) 
 
 

 

急切質詢：兩電電費按年增幅遠超市民負擔 

(李浩然議員) 

 

近日，中電與港燈（下稱 兩電）宣布將於明年元旦起上調電費，前者按年上調 19.8%，後者

則按年上調 45.6%，對近年飽受經濟不景衝擊的市民百上加斤，引起社會極大不滿。兩電作為

公用事業，是為全港 730 萬市民提供生活必需品的壟斷供應商，在經濟下行的艱難時期理應

盡企業社會責任，與市民共渡時艱。就此，政府可否告知本會： 

1) 根據《管制計劃協議》（下稱《協議》），兩電均須保證在電力供應可靠性、運作效率、

客戶服務及其他方面維持高效率和質素，針對政府當局曾表示「若不允許兩電上調電費或

令電力供應不穩」這一說法，理據為何； 

2) 《協議》其中一項在 2018 年作出的修訂，是允許兩電可透過燃料價格調整條款帳來調整

收費，然而這「實報實銷」的做法，加上兩電的壟斷地位，變相鼓勵兩電不需要在全球爆

發能源危機的情況下探索可降低成本的方法，直接把成本全數轉嫁市民，政府會否考慮在

明年內與兩電磋商，在《協議》中加入燃料價格調整條款帳的上限，以更好保障市民的利

益；如會，詳情為何；如否，原因為何；及 

3) 現時的 8%准許回報率規定雖然設定了兩電在利潤百分比的上限，但兩電只要在不違反

2018 年訂立的發展計劃之前提下，就能持續增加固定資產淨值，繼而不斷提升「合理利

潤」，這一做法明顯與現時全球經濟欠佳的實況相違背，政府會否考慮要求兩電放慢推展

一些資本項目，以減少資本開支，並確保兩電的未來發展計劃與香港實際經濟情況同步，

以避免兩電借助政策漏洞，過度提升固定資產淨值，變相「劫貧濟富」；如會，詳情為何；

如否，原因為何？ 

 
 
 


